

第71回 宇部市廃棄物減量等推進審議会議事録

・日時 令和7年8月1日(金) 15時30分から16時20分

・場所 ときわ湖水ホール ミーティングルーム

・出席委員

	伊 藤 哲 夫	木 下 昇
(会長)	樋 口 隆 哉	岸 下 明 子
(副会長)	杉 本 憲 司	熊 切 泉
	田 辺 のぶか	井 出 昌 幸
	大 城 真 吾	田 中 康 司
	木 原 裕 子	乃 木 康 子
	山 本 紀 子	

・欠席委員

	小 島 桂 一	山 中 直 美
	阿 山 高 丈	西 山 裕 子
	正 木 育 代	

・事務局

市民環境部部長	床 本 晋 二
市民環境部次長	上 田 康 次 郎
廃棄物対策課長	中 村 隆 行
廃棄物対策課副課長	加 藤 将 裕
環境保全センター施設課ごみ焼却係長	前 田 敏
廃棄物対策課ごみ減量推進係長	有 田 秀 昭
廃棄物対策課ごみ減量推進係主査	黒 瀬 寛 文
廃棄物対策課ごみ減量推進係主任	小 川 知 宏

・資料

資料1 令和6年度総括表
資料1-2 令和6年度ごみ排出量グラフ
資料2 令和6年度の事業報告
資料3 令和7年度の主な事業について
資料4 令和7年度宇部市一般廃棄物処理実施計画

・次第・議事録

- 1 市民環境部長あいさつ
- 2 会長あいさつ
- 3 議事
 - (1) 本市のごみの現状について
 - (2) 令和6年度の事業報告及び令和7年度の主な事業について
 - (3) 令和7年度宇部市一般廃棄物処理実施計画
 - (4) その他

会長	本日の議題 (1)「本市のごみの現状について」、事務局から説明をお願いする。
事務局	【資料1】「令和6年度総括表」説明 【資料1-2】「令和6年度ごみ排出量グラフ」説明
委員	全てのごみが減量となっているが、ごみの出し方が良くなったのか、それとも人口が減ったことが理由なのか。
事務局	一番大きな要因は人口減少によるものと考えている。そのほか、高齢化の進行や分別の徹底、そして、物価高騰による影響も考えられる。
会長	燃やせるごみ(家庭系)は減少傾向だが、資源物についても全体的に減少している。燃やせるものと資源物の量的な推移は何等か対応しているのか。
事務局	基本的には、人口減少の影響が大きいと考えているが、そのほかでは、市の回収、集団回収の辺りの減少が大きい。 例えば、店頭回収、販売店回収などがあり、全体的にはそのような部分も含まれると考えられるが、数値的なものは市では把握していない。
会長	店頭回収については、量的な把握が難しいと聞いているが、住民にとって出しやすい状況であれば、結果としていいと思う。
委員	1人当たりのごみの排出量について、直搬ごみは横ばい、収集ごみは右肩下がりだが、この状況で目標を達成できるのか。
事務局	令和4年度以降は、ずっと目標値よりも減っている状況、このまま推移すれば達成する見通しだが、今後の景気動向や災害発生など、このあたりも影響するため、しっかりと検証したい。
会長	最終処分場の破碎残渣が、令和5年、6年と減っているが、リサイクルプラザからの破碎残渣を焼却するようになったからか。さらに、焼却残渣も減っているが、破碎残渣を焼却するようになっても焼却残渣が減った理由は。
事務局	人口減少によるごみの減少が焼却残渣の減少に影響。破碎残渣の減少は、令和6年の8月から、リサイクルプラザから出る破碎残渣の一部を焼却処理に変更したため、埋立てへの搬入量が減ったもの。
会長	今の説明で令和6年度の減少は分かるが、5年度も、4年度に比べるとかなり減っているが、これは別の要因があるのか。
事務局	焼却場では、令和2年度から5年度にかけて実施した基幹改良工事において、受け入れを停止した期間があり、そこも影響していると考えている。
委員	買い物をして、ごみを一緒に買って帰るような状態、ごみを出すのも結構大変です。何とかならないものかと思っているが如何か。
事務局	現在、事業者訪問を行い、事業所から出るごみの適正排出と併せて、過剰包装や店頭回収などの協力についても働きかけている。また、調理残渣や食べ残し等の削減について、訪問した際にお願いはしているが、それぞれの事業所では本社からの指示等もあり、全体的な排出抑制については、引き続きお願いをしていきたい。
委員	市だけでは難しいと思いますが、事業所の方もご協力をお願いしたい。
委員	私の事業所では、一つは、店舗で出したものは極力回収し、回収場所を設置することとしている。数年前から問題になっている食品残渣について、特に

	<p>報道などであった節分のときの廃棄などは、計画の精度を上げて出さないようにすることが重要。さらに、もう1つは、食生活などの消費行動の変化もあり、昔と比べると個包装や個食が多くなった。30年位前は、肉、魚、野菜などは、ある程度まとまった量を1つで購入する方が多かったが、この10年、20年でどんどん個包装で提供される状況になっている。</p> <p>世帯人数等によっても違うが、トレーで個包装になっているものは、トレーではなく紙袋を使うなどの努力をしたり、小さいことでは、ペットボトルのラベルレス商品の販売をしてみたりなど、あと、肉をトレーではなく、ビニールに入れて売っているなど、少しずつではあるが、全体の要望にも応えながら、ごみの削減に取り組んでいきたい。</p>
会長	<p>住民生活の変化による様々な要望もあり、やり方を限定するのは難しいが、全体としてうまく組み合わせて、それぞれの立場で、ぜひ継続的な取り組みをお願いしたい。</p>
会長	<p>(2)「令和6年度の事業報告及び令和7年度の主な事業について」、事務局から説明をお願いします。</p>
事務局	<p>【資料2】「令和6年度の事業報告」説明 【資料3】「令和7年度の主な事業について」説明</p>
委員	<p>子育てグッズの回収量が多くて、譲渡実績が少ないが、回収されたものは翌年度以降も繰り越されるのか。また、中学生の制服は、回収できても次の年に譲渡できず溜まっていくのか。</p>
事務局	<p>子育てグッズは、汚れが落ちないものや破れたものなどやむを得ず処分するものもあるが、基本的には処分することなく次年度以降に繰り越している。学生服については、現在検討中。</p>
委員	<p>令和6年度のフードバンクの回収実績4,084kgに対して、提供実績2,876kgとなっているが、この差は不適物なのか。</p>
事務局	<p>担当部署が地域福祉課のため理由は確認できていないが、事業所から重量のある水や米の寄付が減少している状況もあるようで、一概に不適物ということではないと思われる。</p>
会長	<p>リチウムイオン電池の回収等、市の取り組みについてはどうか。</p>
事務局	<p>リチウムイオン電池が処理施設等の火災原因となっているとの話もあり、本市でもチラシを作成し、排出方法について周知・啓発を行っている。</p> <p>また、膨張した充電式電池の問い合わせも多く、通常であればふれあいセンターの回収ボックスの利用、膨張していれば直接の持込をお願いするなど、引き続き、周知徹底に努めていきたい。</p>
会長	<p>最近、様々な小型機器にリチウムイオン電池が使用され、取外しが難しいものもあり、ごみ処理施設に入った場合は何らかの対策も必要。</p> <p>あと、市役所に新しい建物ができようのだが、以前よりも市民が集える場所があるとの話も聞いている。新しい市役所でうまく仕掛けを作って、ごみ減量や資源回収について情報発信してもらえればと思う。</p>
事務局	<p>8月に市民交流棟がスタートする。1階はコンビニ、3階には食堂が入り、10月1日からは、現状8時半から17時15分までの開庁時間が、9時から16時</p>

	半までとなる。一方で、市民交流棟は 22 時まで利用できるもので、いろいろと活用していただければと思う。
委員	粗大ごみの戸別収集は、年間どのぐらいの件数の申し込みがあるか。
事務局	現在、1 日 6 件、年間 250 日ぐらいお伺いする計算で対応している。 希望される方が多く、一か月待ちぐらいの状況で、特に 3 月は集中して応募が多い。
会長	令和 7 年度の事業で、製品プラスチックについての記載がある。これは少し時間をかけて検討していくことになると思うが、現時点で紹介できる範囲で取り組み等の説明をお願いしたい。
事務局	プラスチック資源循環法が令和 4 年の 4 月に施行された。本市では、これまでプラスチック容器包装は実施しているが、製品プラスチックについては、県内他市の動向などを確認している程度で、処理方法など、なかなか難しい部分もあり、本格的な検討まではできていなかった。 今後は、実施する方向で、今年度は情報収集を行いながら調査、検討を進めていく。
会長	これは、ごみ処理施設も関係してくると思うがどうか。
事務局	持ち帰った後の施設での処理については、慎重に検討する必要がある。
会長	(3)「令和 7 年度宇部市一般廃棄物処理実施計画」について、事務局から説明をお願いします。
事務局	【資料 4】「令和 7 年度宇部市一般廃棄物処理実施計画」説明
会長	その他、事務局から何かあるか。
事務局 (施設課)	議題 1 で、令和 5 年度、6 年度の最終処分場に搬入された破碎残渣が減少した理由のご質問で、リサイクルプラザの破碎残渣の焼却処理を令和 6 年 8 月から開始したと説明したが、実際には、令和 5 年 7 月から実証を行い、令和 5 年 8 月から本格実施したことが令和 5 年度、6 年度の減少の理由なので、訂正をさせていただく。
会長	その他、あるか。
事務局	特にない。
会長	それでは、以上で審議会を終了する。